

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M<sup>a</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Hoc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4

San José, viernes 18 de Diciembre de 1896.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum*  
(Math. XVIII, 20).

**ADMINISTRACION**

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin.

**CONDICIONES.**

Suscripción por un mes ..... \$ 1-00  
Número sueldo del día ..... 0-10  
" atrasado ..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
PAGO ANTICIPADO.

**CALENDARIO.**

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días  
Vier. 18.—(Cuatro Tiempos). **La Expectación de la Virgen Santísima.**  
San Graciano, ob. Del Ant. Testamento: Judas Macabeo.

**"LA UNION CATOLICA."**

**Ultraje injustificable.**

Anteayer ciertos individuos de la Policía de esta capital, que seguramente conocen poco la Constitución y aun el Reglamento que los rige inmediatamente, cometieron el de que da cuenta en su número de ayer *El Pabellón Liberal*, en los términos que siguen:

"A ÚLTIMA HORA.—Entre 7 y 8 p. m. de ayer el Inspector de Policía n<sup>o</sup> 87, don Federico Ruiz, acompañado de los policiales 181 y 121, Julio Valverde y Francisco Barrantes A., previo largo requerimiento, se vió en la imperiosa necesidad de llevar á la detención al padre Birot, al idem Gómez S., y á un particular, que se mofaban de los oficios sagrados de los protestantes á la puerta de la casa de éstos.—¡Bien por la Policía!  
El artículo 51 de la Constitución ha sido respetado."

Tan luego leímos el suelto copiado, para establecer la verdad de los hechos escribimos al señor Presbítero Gómez la carta que con su contestación insertamos en seguida:

Señor Presbítero

DON MANUEL B. GÓMEZ.  
Pte.

Muy respetado señor:

Acabo de leer en *El Pabellón Liberal* de esta misma fecha, que usted y el R. P. Birot fueron llevados anoche á la detención de Policía; y como abrigo la convicción de que ese hecho constituye un injustificable ultraje cometido contra la dignidad de ustedes, como sacerdotes, y una violación de las garantías Constitucionales, ruego á usted encarecidamente se sirva favorecerme con una exacta relación de ese incidente deplorable, y autorizarme para darle publicidad en nuestro periódico.

Anticipando á usted las gracias por la atención que espero prestará á mi súplica, me es honroso suscribirme su muy atto. y S.S.

JOSÉ M<sup>a</sup> SANCHEZ G.

San José, 17 de Diciembre de 1896.

San José, Diciembre 17 de 1896.

Señor don

JOSÉ M<sup>a</sup> SANCHEZ G.  
Pte.

Apreciable señor:

En estos momentos acabo de recibir su carta, en la que me suplica haga una relación de lo ocurrido anoche y que *El Pabellón Liberal* refiere erróneamente.

Con brevedad relataré lo que usted me pide, autorizándolo al mismo tiempo, para que haga de ésta el uso que le convenga.

Poco después de las 7 p. m., pasan-

do por la esquina formada por la octava Avenida, Oeste, y por la calle 19. Sur, encontré una agrupación de curiosos que oían los cantos de los protestantes, reunidos en casa de don Víctor Orozco. Me detuve en la esquina mencionada y ví entonces al P. Birot y al Cura de la Merced, que estaban, como yo, en la agrupación.

La multitud fué requerida varias veces para que se disolvieran los grupos; mas poco después se limitaron los policiales á pretender retirar únicamente á los tres sacerdotes allí reunidos, sin que retiraran á los demás concurrentes.

El Presbítero Zúñiga se retiró; el Presbítero Birot y el que suscribe, permanecemos en el mismo puesto, con el mismo derecho que asistía á los demás y á quienes no se volvió á ordenar que se retiraran.

Uno de los policiales me dijo entonces que debía alejarme ó sería conducido al cuartel de Policía; pregunté únicamente nosotros los sacerdotes debíamos retirarnos y como me contestó afirmativamente, y ví que ya conducían al P. Birot, dije que yo también iría, pues quería saber si no teníamos el mismo derecho que los demás.

Fuimos, pues, conducidos á la Agencia segunda, en donde se nos dijo que había libertad de cultos (*tolerancia*, señor agente segundo) y que era prohibido agruparse en la esquina referida.

Veremos si se permite á los católicos y en ese caso, supongo que tenemos igual derecho, pues nuestro carácter sacerdotal no nos priva del derecho de asociación, ni nos impide reunirnos, y transitar libremente, deteniéndonos donde los demás puedan hacerlo.

Estas son, señor Redactor, las li-

bertades pregonadas por el liberalismo: Libertad para todo y para todos, menos para el bien y para los católicos, que constituimos la mayoría de la población costarricense.

De Ud., señor Redactor, atto y S.S.

MANUEL B. GOMEZ.

Como se ve, no hay exactitud en lo aseverado por *El Pabellón* en cuanto al motivo; lo que sí ha habido de parte de los individuos de la Policía citados, es abuso de autoridad, pues los señores Presbíteros Birot y Gómez no causaban ningún escándalo ni habían cometido la más leve falta contra las leyes del país. Fehacientemente lo prueba el hecho de haber sido puestos inmediatamente en libertad por el señor Agente 2<sup>o</sup> Principal de Policía, ante quien habían sido indebidamente conducidos. De modo, pues, que lejos de haber sido respetado el artículo 51 de la Constitución, como opina *El Pabellón Liberal*, por los Policiales, éstos lo hallaron coartándoles la libertad que no sólo como sacerdotes sino como habitantes del país tienen para transitar por las calles, permanecer donde otros habitantes también se encuentran, sin cometer falta alguna, sino advirtiéndolo sosegadamente á los ciudadanos católicos del deber en que están de abstenerse de tomar parte en las reuniones á que los protestantes los excitan.

Notaremos de paso la confusión hecha por el señor Agente 2<sup>o</sup> al hablar de *libertad de cultos*, en vez de haber dicho *tolerancia*, toda vez que la Constitución estatuye que la Religión Católica Apostólica Romana es la del Estado. Pero aun dejándolo en su error, podríamos decirle que si á los protestantes se concede entera libertad para hacer su propaganda religiosa y seducir á los católicos, ¿por qué no la pueden tener los católicos, y con más razón los sacerdotes para ense-

**FOLLETIN.**

**UN BILLETE DE LOTERÍA.**

(Continúa).

—¡Pobre joven, pobre joven! murmuró. ¡Por un instante he podido engañar su dolor!... La he devuelto alguna calma.... Pero es un retraso bien largo, y en aquellos mares tan malos, en esta época... ¡Si el *Viken* hubiese perecido!... ¡Si Ole no debiese volver!...

Un momento después el profesor escribía á los armadores de Bergen. En su carta pedía los detalles más precisos sobre todo lo que concernía al *Viken* y á su campaña de pesca. Quería saber si alguna circunstancia, prevista ó no, había podido obligarle á cambiar su puerto de destino. Le importaba conocer lo antes posible cómo

explicaban aquel retraso los negociantes y marinos de Bergen. En fin, rogaba á su amigo Help Junior que tomase los informes más precisos, y le avisase á vuelta de correo.

Aquella carta tan apremiante decía también el por qué Sylvius Hog se interesaba por el joven maestre del *Viken*, de qué servicio era deudor á su prometida, y qué alegría sería para él poder dar alguna esperanza á los excelentes hijos de la señora Hansen.

En cuanto aquella carta estuvo escrita, Joel la llevó al correo de Mael. Debía partir al día siguiente. El 11 de Junio estaría en Bergen. Luego, el 12 por la noche, ó el 13 por la mañana, á más tardar, el señor Help Junior podía haber contestado. Esto es indudable.

¡Casi tres días para recibir la respuesta! ¡Cuán largos parecieron! Sin embargo, á fuerza de palabras tranquilizadoras, el profesor consiguió hacer-

los menos penosos. Ahora que conocía el secreto de Hulda, ¿no tenía un motivo de conversación indicado, cual era hablar constantemente con Joel y Hulda del ausente?

—¿No soy ya de la familia? repetía Sylvius Hog. ¡Sí!... Algo así como un tío que os hubiese llegado de América ó de cualquiera otra parte del mundo.

Y puesto que era de la familia, no se debían tener secretos para él.

Tampoco había dejado de observar la actitud de los dos jóvenes para con su madre. La reserva en que se colocaba la señora Hansen debía tener, en su concepto, otra causa que la inquietud en que estaban con respecto á Ole Kamp. Creyó, pues, poder hablar de ello con Joel. Éste no supo qué contestarle.

Quiso entonces explorar á la señora Hansen; pero ésta se mostró tan firme, que tuvo que renunciar á conocer sus secretos. El porvenir se los revelaría sin duda.

Según había previsto Sylvius Hog, la respuesta de Help Junior llegó á Dal en la misma mañana del 13.

Joel había salido al amanecer al encuentro del correo. Él fué quien llevó la carta al salón, en el que el profesor se encontraba con la señora Hansen y su hija.

Hubo desde luego un momento de silencio. Hulda, muy pálida, no hubiera podido hablar: tan grande era su emoción. Había tomado la mano de su hermano, que estaba tan conmovido como ella.

Sylvius Hog abrió la carta, y la leyó en voz alta.

(Continuará.)

ñar y advertir á sus hermanos, afirmándolos en su fe? ¿Qué ley lo prohíbe? Y si, por desgracia la hubiera, eso diría que estábamos hoy en peor condición que estuvieron los cristianos en los primeros siglos de la Iglesia; pues ellos, frente á frente del paganismo que dominaba el mundo, iban por pueblos, por calles y plazas públicas, como lo había hecho el mismo Jesucristo, predicando el Evangelio á toda criatura, instruyéndolos en el conocimiento de la verdad. Estaríamos peor que en Francia, donde no obstante el dominio de las sectas en el Gobierno de aquella noble nación, no ha mucho que en una plaza pública, después de haber hablado en apoyo de sus teorías un furibundo socialista, ante una gran multitud, subió á la misma tribuna un humilde fraile dominicano, que le refutó victoriosamente con la exposición de las doctrinas salvadoras del Cristianismo.

Repetimos: no hay según la Constitución *libertad de cultos*, sino sólo *tolerancia*. Viva el protestante pacíficamente y practique con la misma tranquilidad su culto, jamás se le ha impedido; pero no traspase el límite que la Constitución y los tratados internacionales le ponen; no venga á arrebatar la quietud á los pacíficos y católicos costarricenses.

### VISITA

al territorio de Guatuso.

(Continúa.)

Atravesamos por dentro el Cucaracha, penetramos bosques espesos y exuberantes en vegetación; bajamos cuevas y subimos cordilleras; brincamos arroyos, y por último, pasamos el ancho y hermoso río de la Muerte, en cuya margen derecha está el

#### Palenque Congo

habitado por 10 hombres, 3 mujeres y 3 niños. Nueve sepulturas recientes forman el cementerio de los muertos revueltos con los vivos.

Los indios de este palenque están muy flacos y muy enfermos, dibujándose en sus rostros el abatimiento, la tristeza y el sufrimiento.

Estaban de luto por una india que murió hacía unos quince días, y se abstienen por completo de sus bailes, chichas y cantos, por no perturbar al difunto enterrado á su lado. Sólo cuando alguno muere picado de culebra, lo sepultan fuera del rancho. No me ha sido posible averiguar el motivo de esto, para quebrantar su tradicional costumbre.

Los guatusos no acostumbran, como los otros indios aborígenes de nuestra República, enterrar con el cuerpo del finado las ollas, flechas y demás cosas que usaron durante su vida; lo cual prueba que no tienen tanta antigüedad como se les quiere dar, remontándolos hasta el tiempo de la conquista. Yo me inclino á creer que provienen de los indios medio civilizados de Garavito y de Ananuez, porque si fueran tribus preexistentes á la venida de los conquistadores, acostumbrarían, como todos los demás, enterrar con el cadáver los utensilios de vida, y ofrecer sacrificios humanos á sus dioses, cosas que no encontramos en ellos.

Sabido es de todos que estas dos

cosas, es decir, *entierros y sacrificios*, han sido dos puntos de partida, importantísimos para algunos escritores, respecto al origen de los primeros pobladores de las Américas.

¿De qué parte del mundo vinieron éstos?

¿Sería de la Europa, del Asia ó del África? He aquí una pregunta de sumo interés, cuya respuesta no puede fundarse ni en la Historia, que enmudece á este respecto, ni en la opinión que es siempre dudosa, ni en la fe divina, porque las Escrituras Sagradas no dicen de qué hijo de Noé descendieron, ni de qué parte vinieron; ni, por último, en la tradición, porque nadie hablaba de ellos antes del descubrimiento de Colón.

Los descendientes de Sem, nos dice la Sagrada Escritura, permanecieron en *Asia*; y de ellos procedió el pueblo israelita, elegido por Dios. Los descendientes de Cham se dirigieron á *África* en su mayor parte; y los de Jafet vinieron á poblar la *Europa*.

¿Y quienes fueron los que vinieron á las Américas?

¿Serían, acaso, ángeles celestiales de cabellos rubios? Su fealdad y costumbres no dejan ninguna duda sobre el particular, aunque los *sabios é ilustrados* (sic) espiriteros digan que son almas llovidas de la luna, ó del sol, ó de las estrellas, ó de los glóbulos enfermizos de sus cerebros, reencarnados en la materia como en un estuche del cual puedan salir mañana para meterse en otro. ¡Oh qué cosas las de los hermanos de la *Cofradía de los Estuches!* ¡Bonito, muy bonito el baile de los enmascarados! Hoy soy pintor de brocha gorda; antes de ayer fui don Quijote; ayer Pedro Mico y mañana seré Sancho Panza, cabalgando en las Siete Cabritas, ó el palo de una escoba, ó encerrado en el fondo de un manicomio.

Y á propósito de *reencarnaciones* y de *estuches* va lo siguiente.

Fulanita, esposa de X, espiritista que conversa por la calle con su abuela (la de él) difunta, sentada en sus brazos (está chiflado), ó sobre sus hombros, dió á luz en estos días una niña, preciosa como un ángel. Hablando sobre el particular con un espiritero tan tenaz como todos ellos, me decía: Mire Ud. cómo, en el espiritismo, Dios se muestra más justo por medio de las reencarnaciones según las cuales se perfeccionan los espíritus. He tenido una revelación en que se me ha dicho que el alma de la que fué *Juliana Chata* se reencarnó en el cuerpecito de la recién nacida.

¡Hola! ¿Con que esas tenemos? ¡oh sublimidad la de las reencarnaciones!

¡Pues felicitación calurosa á los dos palomitos por la pichoncita *chata!*

Con respecto á los *estuches*, dice don Antonio de Valbuena: "Desconfíen Uds. de los estuches humanos (ó espiriteros), lo mismo que de los de limpieza... y por lo demás en cuanto oigan Uds. decir: "Ese hombre es un estuche," tengan Uds. por seguro que no se le puede encomendar nada."

¿Lo oyen los *estuches* espiritistas? Con sus reencarnaciones promulgan la religión de los estuches.

¡Y qué estuches! En ellos encontramos, navajas gastadas de tanto bar-

bear, tijeras flojas, pinceles de brocha gorda, y demás cosas que dicen "servir para muchas cosas y no sirven bien para ninguna."

Otros, los Darwinistas, dicen que procediendo el hombre del mono perfeccionado no había necesidad viniesen del África, del Asia ó de la Europa, los primeros pobladores, habiendo tantos monos en nuestros bosques.

Otra te pegó! Estos señores, como los de los *estuches* gritan en todos los tonos: ¡Viva la *ciencia nueva!*

En buena hora que esos *científicos* se gloríen de que por sus venas corra sangre de mono, que yo, aunque llevo un apellido acabado en esa misma terminación, pongo mi origen en una causa más elevada y más noble.

Y si no fuera la firme convicción que de mi dignidad tengo, acabaría por hacerme sectario de la tal teoría ante tanta semejanza que en el mundo vemos. Porque monos vemos por nuestras calles con kepis, presillas y charreteras; orangutanes en los Congresos; monos detrás de los mostradores; gorilas en las oficinas; cariblanos con brochas gordas; micostiti de cuello tieso. En pocas palabras: monos barberos y redactores de granos de fetidez; monos pintores y escritores de disparates; monos sastres interpretando la Sagrada Escritura; monos telegrafistas criticando á los hombres sabios y muchos otros monos de *ciencia nueva*.

¡O Dios mío! ¡Cuanta clase de *rabudos* gastan su cola en los asientos cuando deberían brincar de rama en rama en los bosques de Guatuso!

P. D. CARMONA.

### GACETILLAS

#### Análisis QUÍMICO OFICIAL de la "Emulsión de Scott."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucílago de gema y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1887.

Prof. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

Prof. JOSÉ L. GIRÓN.

### Noticias por Cable.

Washington, 14.—Según despachos no oficiales de Caracas, la principal objeción de Venezuela á las negociaciones, es porque bajo las condiciones del protocolo, Olney-Panaboite, ella no tiene representación en el tribunal de arbitraje.

New York, 14.—Notician de Cara-

cas que Crespo está firme en su resolución de aceptar el tratado. Personas que piensan, también empiezan á comprender la importancia de aceptarlo. Un cable de París anuncia la muerte, por la caída de á caballo, del Barón Emmanuel Leonino de Rotschild; hace 3 años que se casó con la hija de Gustavo Rotschild.

Washington, 14.—Hoy llegó á ésta, de la ciudad de Méjico, el señor Medina Sajago, Secretario de la Legación mejicana.

Madrid, 15.—En los círculos oficiales se cree que España no enviará ningún memorándum á los Estados Unidos sobre el Mensaje de Cleveland. Cánovas no tocará la cuestión de reforma en Cuba hasta que la rebelión no esté casi sofocada. La noticia de que Weyler piensa castigar á Cirujeda, por haber visitado la Habana sin permiso, después de la muerte del gran Jefe revolucionario, ha causado mucho descontento; pues Cirujeda es muy popular. Aunque los Ministros guardan silencio, se sabe que el Gabinete discutirá esta cuestión en la próxima reunión. La mayor parte de los Ministros no aprueban el plan de campaña inaugurado por Weyler. *El Imparcial* dice que el Gobierno no sabe que Weyler trata de castigar á Cirujeda; cree también improbable que Weyler sea retirado de la Capitanía General de Cuba. Son sin fundamento los rumores de que don Carlos, pretendiente al trono de España, piensa retirarse en favor de su hijo don Jaime.

Cayo Hueso, 15.—Notician los pescadores de esponjas que hay gran número de buques españoles vigilando la costa de Florida.

Pekin, 15.—Li Hung Chang ha comprado una residencia aquí; es su intención pasar el resto de sus días en esta ciudad.

Rouen, 15.—Naufragó el vapor francés "Marie Fanny," de Bayona, en la costa de la isla Aldreny, Canal de la Mancha; el capitán salvóse; 14 tripulantes ahogáronse.

Paris, 15.—Se anuncia semi-oficialmente que el barón Comcel no ha sido de la Embajada ante la Corte de Saint James; pronto se volverá á su puesto.

El Cabo, 15.—Toda la parte interior de la quinta de Mr. Cecil Rhodes ha sido destruida por un incendio.

Paris, 15.—Se dice que durante su visita á San Petersburgo, M. Fauger será alojado en el Palacio de invierno.

Madrid, 15.—Un despacho de Manila para *El Imparcial* avisa que la rebelión aumenta; bandas de insurgentes rodean la ciudad. Notician también de Manila que es inminente un levantamiento en las islas Carolinas y Marianas. El Gobierno ha resuelto comprar el transporte británico "Prince of Wales" para acelerar el transporte de tropa á Manila. Ha resuelto también equipar la tropa con rifles modernos. El señor Beranger, Ministro de Marina, anuncia que el Comandante de Marina de Valencia ha recibido instrucciones de recibir el "Laureada," precisamente lo mismo que cualquiera otro vapor, y facilitarle todo para su viaje; al mismo tiempo el Almirante espera que el "Laureada" evitará entrar á los puertos de España, pues su presencia podrá causar desórdenes. El General Lappeno ha sido nombrado segundo jefe del ejército español de las Filipinas. Ayer se embarcó para España el General Blanco, ex-Capitán General de las Filipinas.

Washington, 15.—Se han presentado varias mociones de importancia en ambas Cámaras, con motivo del informe del asesinato de Maceo. Todos los discursos fueron muy temporáneos. (?)

Habana, 15.—Son absurdos los informes que acusan al General Ahu-

mada, de haber conspirado contra la vida de Maceo. Hay muchos rumores respecto del paradero de Zertucha; el uno dice que está refugiado en Cabañas, esperando vapor para embarcarse á España, y otros dicen que Weyler le envió á Malena. Aunque no ha habido demostración hostil al frente del consulado americano, está guardado todavía con soldados. Cuatrocientos hombres del Regimiento Bailón, al mando del capitán Rosilla, tuvieron encuentro en Santa Amelia, provincia de Matanzas, con ochocientos rebeldes, desalojándoles de sus posiciones y causándoles doce muertos. Los españoles perdieron un sargento muerto y siete soldados heridos. El Concejo Municipal de la Habana ha resuelto colocar el retrato de Weyler en la sala principal del Cabildo y cambiar el nombre de la calle Obispo en calle Weyler.

Washington, 16.—La Legación española, publica un cablegrama de Madrid, fechado 15 del corriente, dirigido al Ministro español, el cual dice: "Maceo murió en un encuentro leal en Punta Brava; su muerte fué causada por las balas de nuestros soldados. Esto está probado por la carta escrita por el hijo de Máximo Gómez, la cual dice que él se mató para no abandonar el cadáver de su General. La letra de Gómez ha sido identificada y todos los detalles del encuentro fueron publicados en Europa, no sólo de correspondencia española, sino de extranjera también. El cable está firmado "Tetuan." Al pie del cablegrama hay una nota de la legación, la cual dice que la Legación Española tiene esperanza de descubrir el origen del informe del asesinato de Maceo.

Revista de la Prensa.

Según *La República*, ha renunciado la Subsecretaría de Relaciones Exteriores don Ricardo Fernández Guardia.

A *El Heraldo* comunica un "Observador" de Heredia que "lo que más indigna (en un artículo de *El Diarista*) es el descaró con que miente el autor... que patrocina con articulejos las faltas de un malcriado." No poca por mansedumbre el "Observador."

"Látigo" rompe lanzas, digo plumas, contra "Zoilo." Este engalana *La Prensa*, el otro escribe en *El Heraldo*. Le achaca gruesa-ignorancia en puntos de "lo más trivial," que "encierra en pocas líneas todo lo más sublime del disparatar habido y por haber." Sostiene que cierta frase no es de Balmes, sino de Buffon, que "Menosferrer (de *La Prensa*) no tiene estilo."

*La Prensa Libre* explica su silencio sobre "los abusos cometidos por los empresarios del Ferrocarril al Atlántico."



El Cura y feligreses de la Parroquia de la Merced, deseosos de rendir á la memoria del que fué su muy digno y primer Cura, el señor Doctor don

Luis Hidalgo,

una muestra de su amor y gratitud impercederos, han dispuesto que se celebren en sufragio de su alma, exequias solemnes en el septenario de su sentida muerte, sábado 19 del presente mes, á las 8 a. m., en la misma Iglesia de la Merced; é invitan á todos los fieles católicos de la capital para que se dignen tomar parte en este piañoso homenaje á la memoria perdida de tan esclarecido sacerdote.

San José, 16 de Diciembre de 1896.

# Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tísis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la

## Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

### LA PERLA ANTILLANA.

GRAN JOYERIA Y RELOJERIA

de F. López García.

En esta antigua casa, cuya fama depende del interés que ha tenido en que nada falte al regalo, buen gusto y cultura de la sociedad, hay ahora el más nuevo y acabado surtido de prendas delicadas que ostentan el sello enaltecedor de los talleres franceses.

LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS

Encontrarán las galas de oro y de piedras finas, á múltiple variedad.

LOS CABALLEROS

Tendrán en nuestra Joyería los más cautivadores solitarios de fúlgido brillante.

EN RELOJES VARIOS

No es posible que *La Perla Antillana* tenga competencia.

PARA OBSEQUIOS

Tiene el buen gusto, lo más nuevo y de fantasía extraordinaria.—No olvidemos que las alhajas nuestras son francesas y por consiguiente del mejor oro, de la más linda pedrería y del más sólido trabajo.—Montamos brillantes al gusto del cliente. SAN JOSÉ.

# EL WHISKY

## "Lebanon Club"

es un Whisky puro de Kentucky, y por más de cuarenta años ha estado de venta en el comercio.

### Este WHISKY

se garantiza ser enteramente puro, libre de toda esencia artificial ó materia colorante. Su destilación es de MAIZ fermentado, motivo por lo cual es la bebida más estimulante que se pueda desear.

Llega á esta República directo de la Destilería, sin que pase por manos de casas comisionistas en New York ó San Francisco, y su pureza y edad son garantizadas por el Destilador.

Pidan, pues, por el

## Whiskey de Kentucky "LEBANON CLUB"

Todo licor reducido ó rectificado, son hechos con espíritu neutro ó alcohol reducido que se destila para hacer desaparecer toda la esencia natural del grano.

En una palabra, toda la esencia es destruida y permanece en el estómago por horas enteras antes de ser digerida, y un continuo uso de semejante licor, pronto causará irritación de estómago.

Un Whisky puro de Kentucky no contiene más que la esencia natural del grano, y el estómago lo digiere inmediatamente.

Agente general,

**J. B. Richards,**  
Cartago.

### RESTAURANT DEL COMEROJO

7<sup>a</sup> Avenida, N<sup>o</sup> 152.

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

Mayonesa de Pescado.

### EL VINO

DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & H<sup>no</sup>.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

### JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó germenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

### Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA

por CHAPOTEAU

Los trabajos del profesor BOUSSERGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados Glóbulos Sanguíneos, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener un polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y FARMACIAS

### ELIXIR DIGESTIVO de PEPINA

DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F<sup>ms</sup>.

### HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloruroemia, y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no solo actúa, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C<sup>ia</sup>, 8, r. Vivienne.

y principales Farmacias y Droguerías.

### NUEVOS PERFUMES

PARIS EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup>

PREPARADAS DE LA CORTE

de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Las de Persia, Graciosa, Feau d'Espagne, Bouquet Royal, Pesca, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ

A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

# INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los fijos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Leer el método). 30 años de éxito. París, en casa de C. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

## POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS  
VINO de BELLINI con Quina e Columbo  
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).  
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.  
Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todas depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

# PRODUCTOS DE J. P. LAROZE

FARMACEUTICO

PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

## Jarabe Depurativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
al Intero de Potassium

Específico para combatir las enfermedades escrofulosas, túberculosas, cutáneas, reumáticas, gástricas, biliares, glandulares en el pecho, necrosis de sífilis, reumatismo secundario y terciario.

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Tónico. Anti-Nervioso

Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Depósito en todas las principales Boticas

## Jarabe Ferruginoso

DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE OSA SIDA AMARGA  
al Proto-Ioduro de Hierro

Este Jarabe es un poderoso estimulador del hierro contra las enfermedades nerviosas, las enfermedades de la memoria, la supresión de la menstruación, la anemia y el raquitismo.

## Jarabe Sedativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
al Bromuro de Potassium

Químicamente puro. Es el más seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las nevralgias, la epilepsia, la histeria, las nevroses en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

Heno de buena calidad cosechado este año, vende en su caballeriza

M. A. Gutiérrez.

25 v. 10

Para completar el surtido de Sombreros de pita,

recibimos ayer grandes y finos.

Barbería Antillón.

## DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.



## DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.

ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES

CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

## Dr. Bagarde,

MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espejuelos.

Da consultas en la Botica de la Violeta de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.

## BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento,

VINOS Y LICORES

se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Cº—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP, SUTER & Cº—C. DEL PINO & Cº—GUTIÉRREZ HERMANOS.

VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Cº—CHARLES TARDIU

## COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).

—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—  
—PRECIOS BARATÍSIMOS—

VENTAS por MAYOR y MINUDEO.

No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

# ABONOS PARA CAFE

Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales. Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestras que llevé.

Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.

Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.

M. KOBERG.

Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado N.º 327.

Típ. de San José.

Carretillos de pala y de rayos. Sacos para café varios tamaños y pesos á precios de saldo vende La Villa de París.

Robles & Romero.

PARQUE CENTRAL.

## Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

# ¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cer-cas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

## CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

## ¡Consérvese la Salud!!

### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

## PUNTA RENAS. | ALBERTO FAIT & CIA. | PUNTA RENAS.

### GRAN ALMACEN

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA. Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—

Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

Alberto Fait & Cia.